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1）所属
①大学関係 311
②一般病院 981
③診療所 363
④その他 116
⑤臨床研修医 21
⑥学生（大学院生除く） 1
⑦メディカルスタッフ 44
⑧無回答 69

合計 1906

2）系
①内科系 612
②外科系 236
③その他 95

合計 943

★年齢層

20歳代 59
30歳代 250
40歳代 390
50歳代 553
60歳代 257
70歳代 35
80歳代 9
90歳代 1
無回答 352

合計 1906

回収枚数
1,906

☆アンケート集計枚数

★所属について
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Q1 参加目的

1.今回、どの学会を主な目的で参加されましたか？（複数回答可）
①消化器病学会 1187
②消化器内視鏡学会 1071
③肝臓学会 485
④消化器外科学会 341
⑤消化器がん検診学会 214
⑥教育講演 277
⑦医療セミナー 24
⑧メディカルスタッフプログラム 21
⑨JDDW全体 320

合計 3940

Q2 参加日　

2.今回、会期4日間中、何日目に参加されましたか？（複数回答可）
①１日目 844
②２日目 1048
③３日目 988
③４日目 403

合計 3283

Q3 日程

3.日程について
①このままでよい 1550
②何ともいえない 247
③変えた方がよい 71
④無回答 38

合計 1906
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具体的な希望・ご意見等
1 3日間均等にバランスよくプログラム・各領域を組んで欲しい(他9件)

2 10月開催が良い、10月末にしてほしい（他2件）

3 11月の方が気候が安定しているので良い

4 3日間でよい(他2件)

5 4日目も一般講演をお願いしたい(他4件)

6 4日は不要では？

7 4日目も書籍販売をして欲しい

8 e-learning導入を検討して欲しい

9 できれば関東地方での開催を希望する

10 一般開業医が参加出来るようにして欲しい

11 遠方者がJDDWにて教育講演を受けるのか困難で地方との差が大きい。地方での講演利用こなしていけば良いのだが。

12 下部消化管の演題が少ない

13 開業医としては、祝日がある方が参加しやすい

14 開業医は中日休みづらい者も多く、開催の主たる日を持ち回りで変えていただけるとありがたい

15 肝臓学会は週末にして欲しい(他7件)

16 肝臓学会会員は教育講演をうけにくい

17 休日の開催はやめてほしい(他5件)

18 休日祭日を入れてほしい(他5件)

19 教育議会を1～3日目にもいれてほしい(他12件)

20 教育講演の終了時間を15時にしてほしい

21 月初めはレセブトがあるので避けて頂きたい(他3件)

22 検診　土曜日希望する

23 交通や宿泊の混雑があるので、連休期間の開催は避けてほしい(他11件)

24 翌日身体を休められるから最終日は土曜日が望ましい（教育講演）

25 週末のみの開催を希望する(他3件)

26 祝日なので出席することが出来た(他2件)

27 消化器外科を1日目　2日目にして欲しい

28 水、木、金、土がよい(他2件)

29 休日が多いのは大変なので、内視鏡は平日を希望する

30 年ごとに変えて欲しい

31 必ず木、金がかかるため、時には土、日～月or火のような日程にしてほしい（外来日のため）

32 分散して7日間程度やるべき

33 日本も米国同様、JDDWを年1回で良いと思う

34 毎回同じである必要はない

35 木曜は参加困難
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Q4 主題演題（シンポ／パネル／ワークの編成について）

編成内容
満足 700
やや満足 578
普通 531
やや不満 33
不満 7
無回答 57

合計 1906

発表時間
満足 676
やや満足 545
普通 579
やや不満 27
不満 7
無回答 72

合計 1906

その他のご意見等

1 1コマ3時間は長いように感じる。せめて5分休憩くらい設けられないか(他6件)

2 1発表あたりの時間が短かいのではないかと思う

3 講演時間が重なっているため、参加できないコマがあった

4 日本人は英語だと不具合がある場合もあるので日本語で良い

5 セッションによっては30分近く遅れる時があったが、時間厳守でお願いしたい

6 デジタルポスターは聴講希望者が7500人近い希望者のため、入りきれない事を考慮して他の場所を設定すべき

7 パネル、討論が短い(他2件)

8 メリハリがもっとあって良いと思う

9 もう少し時間を短くしてほしい

10 一般病院でも主題に出しやすいものも入れてほしい

11 英語でのスライドは理解しにくい

12 演題が多く1題当り時間が短いのが問題

13 肝臓系（同じ学会系）で演題時間が重なってしまっているプログラムがあるのは…出きるだけ重複はさけて欲しい

14 共催セミナーが特定の領域に偏っている

15 指定は少なめにして欲しい

16 講演時間の重なりが多く、聴講できない演題がある(他7件)

17 折角足を運んでいるので写真やビデオの供給がもっと多いとよい

18 専門的な内容が多く、ちょっと難しかった（専門的な内容を全国単位で議論するのが学会の意義だとは思うのですが）

19 討論が少ない

20 同じ人（病理医師と思われる方）が毎回質問していて、つまらなかった

21 日本の学会、ほとんどが日本人の参加者で英語でプレゼン、質疑応答が行われるのはナンセンス（座長1人のみ外人）

22 発表言語が英語なのはよくない。講演は日本語でB型肝炎、C型肝炎2日とも同一時間になっている

23 発表中に音楽をながすビデオを使うのうるさい。やめさせて欲しい。聞きたくない。

24 毎日教育講演を入れてほしい
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やや不満
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無回答
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無回答
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満足 498
やや満足 420
普通 668
やや不満 20
不満 14
無回答 286

合計 1906

今後の希望テーマについてご意見等

1 よくわからなかった為、利用しなかった(他22件)
2 Wifi環境の整備が必要(他5件)
3 うまくつながらないことがあった
4 すばらしい！
5 スマートフォンがないので不便(他8件)
6 ちょっと使いづらい
7 投票スタートのタイムラグの間が気になる
8 面倒

Q5 統合プログラムでの携帯アナライザー利用について

24%

22%37%

0%

0%

17%
満足

やや満足

普通

やや不満

不満

無回答
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Q6 医療セミナーについて

満足 461
やや満足 411
普通 699
やや不満 10
不満 2
無回答 323

合計 1906

今後の希望テーマについてご意見等

1 Disussion不足
2 neuroendocnne tumors
3 PEG胃癌嚥下障害など高齢者医療をやってほしい
4 レクチャーのようなセッションがあってもよい
5 胃瘻（PEG）
6 緩和医療などのテーマも充実してほしい
7 肝、膵癌の早期発見、治療
8 関係するテーマで毎年、開いて欲しい
9 再生医療の今後の成果をもっと、とりいれる方がよい

やや不満、不満を選択された場合のご意見等

1 セッション枠が少ない

24%

22%37%

0%

0%

17%
満足

やや満足

普通

やや不満

不満

無回答
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Q7 メディカルスタッフプログラムについて

満足 432
やや満足 354
普通 710
やや不満 13
不満 3
無回答 394

合計 1906

今後の希望テーマ、開催形式についてご意見等

1 ピロリ菌、NAFD、NASH

2 医療安全

3 肝疾患拠点病院、地域連携

4 日、休日に開催をして欲しい

やや不満、不満を選択された場合のご意見等

1 いらない

2 セッション枠が少ない

3 選択肢の増加

4 日程を土、日にして欲しい

23%

18%
37%

1%
0%

21%
満足

やや満足

普通

やや不満

不満

無回答
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Q8 International Sessionについて

満足 426
やや満足 351
普通 750
やや不満 18
不満 6
無回答 355

合計 1906

今後の希望テーマについてご意見等

1 Biosimilanの弱点

2 cohort studies in othen countries

3 H、LY、Chan Drの内容はわかりやすかった

4 NASH

5 またIBDをやって欲しい

6 もっと多いほうがいいのでは？

7 英語セッションが少ない

8 炎症性腸疾患

9 基礎的な内容もより多くあると尚良いと思う

10 参加していない、内視鏡外科ばかりだった

11 人種言EBM

12 内容にバラツキあり？

13 本邦との対比に基き、病因についての研究等がもう少しあってもいいのではと思う

やや不満、不満を選択された場合のご意見等

1 あまりおもしろくない

2 必要ない(他2件)

3 英語不慣れ

4 演題に一部ムリがないか

5 英語ができない座長が多く、外国人がいないのに英語でやる必要はない。言葉より中味。

6 学会場所に近いホテルが取れなかった

7 人が少ないので海外の人に申し訳ない

8 通訳

9 日本語がよい

10 日本語訳を表示してほしい

11 分量が少ない
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Q9 デジタルポスターセッションについて

満足 470
やや満足 432
普通 592
やや不満 82
不満 24
無回答 306

合計 1906

その他のご意見等

1 聞き取りづらい(他25件)

2 閲覧PCを増やしてほしい(他14件)

3 紙媒体がいい、ゆっくり見れない(他14件)

4 ブースが狭い(他10件)

5 座席を用意してほしい(他4件)

6 少し発表時間が短い(他2件)

7 場所が分かりにくかった(他2件)

8 モニターをもう少し高い位置に(他2件)

9 Webなどで見たい

10 ずっと立ちっぱなしが辛かった…PCで聞き逃しをすぐ確認できて便利だった

11 その場にいなければ見られない、はじめから展示してほしい

12 プログラムが確認しずらい

13 もう少しモニター画面を大きくしてほしい

14 空き時間にみることができなかった

15 混雑する

16 自由にみやすくてよかった

17 先に登録できるのがよい

18 発表時間を厳守してほしい

19 別刷があると喜しい

25%

23%

31%

4%
1%

16%
満足

やや満足

普通

やや不満

不満

無回答
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Q10 ブレックファーストセミナーについて

満足 455
やや満足 389
普通 579
やや不満 25
不満 6
無回答 452

合計 1906

その他のご意見等

1 もう少し遅いスタートにしてほしい(他4件)

2 席数が少ない(他3件)

3 お弁当がまずい(他2件)

4 いずれもIBDが多く充実している

5 すごく多い

6 とても充実している、勉強になる

7 ホテルが非常に遠方な為、朝の混雑もあり、やらない方がよい

8 飲みものについてはコーヒーを選択させていただけると嬉しい

9 演題の内容が例率より少ないように感じました

10 会場の案内が足りない

11 開始時間が早いが、近くによいホテルがなく、移動でつかれるため参加しずらい

12 昼、ランチョン、サテライトを充実させれば、朝やる必要はない

13 初日のブレックファストは不要

14 朝早く参加するのでもっと専門性のある内容にしてほしい

15 登録から始めると時間の余裕がない

16 日曜日にも設定してほしい。休みにしか来れなくても系統だったセミナーは受けたい。

17 飛行機の到着時刻の都合で遅れたら、弁当がなかった

18 領域が固まりすぎている

24%

21%

30%

1%

0%

24%
満足

やや満足

普通

やや不満

不満

無回答
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Q11 ランチョンセミナーについて

満足 571
やや満足 439
普通 548
やや不満 53
不満 25
無回答 270

合計 1906

その他のご意見等

1 お弁当がまずい(他12件)

2 お弁当は美味だった(他2件)

3 あっという間に満席になってしまう(他12件)

4 アプリで予約できるのは楽かる(他5件)

5 70分→60分にしてほしい。長すぎる(他2件)

6 当日参加してみないと内容がわからない、クスリ名を表示してほしい(他2件)

7 お弁当に野菜が少ない。医療関係の学会ですからもっと野菜が欲しい。(他1件)

8 もっと増やしてほしい(他1件)

9 1日目の富士フィルムが満席で入れなかった。胃カメラは職務希望者が多いはずなので会場に配慮を希望する

10 4日目もおこなってほしい

11 アプリで参加券をとれるのが非常に良い、但し、前日配付は止めて欲しい

12 いずれもIBDが多く充実している

13 スポンサーメーカーの演者に対する制約が多い様だ。公平な立場で言いたいことを言わせてあけて欲しい。

14 とても充実していて、勉強になる

15

16 皆が聞きたかるセミナーがすぐに満席になってしまう。人数配分が悪いのでは？

17 開始時刻が遅い

18 外科系を多くしてほしい

19 外科系、特に胆膵が少ない

20 企業色が強い

21 混んでいる(他2件)

22 席数が少ない(他2件)

23 前日分の発券数をもう少し増やしてほしい

24 同じようなテーマが重なっていた

25 内視鏡関係が少なかったように感じた

26 内容はgood

27 乳癌学会のように事前登録、予約できるようにして欲しい

28 領域が固まりすぎている

改善を望む！当日しか参加できない人もいる。朝一番で来場したのに、すでに自分が聴きたいセミナー整理券が終了しているの
は、おかしい。人気のありそうなセミナーの部屋の収容人数が少なすぎないか？JDDWで毎回感じる。

30%

23%29%

3%
1% 14%

満足

やや満足

普通

やや不満

不満

無回答
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Q12 サテライトシンポジウムについて

満足 456
やや満足 399
普通 574
やや不満 27
不満 7
無回答 443

合計 1906

その他のご意見等

1 11／3貧血のテーマ

2 いずれもIBDが多く充実している

3 お弁当はなくてもよいのでは…焼菓子程度で十分かと

4 トップレベルの医師がみんないなくなった

5 とても充実している、勉強になる

6 バス運行時間を延長してほしい（新神戸行き）

7 もっと宿泊者向けに充実、長時間やるべき。泊まってもやることがない。地方出身者に大きなムダである。

8 宴会多めにして欲しい

9 外科系を多くして欲しい

10 時間が短かい

11 少ない(他1件)

12 場所が広い割に集客不足と思う。弁当安価にしてほしい。

13 情報交換会が良い(他2件)

14 早口、自己満足的な講司が多くて残念。本当にためになるシンポジウムを求める。

15 内容は良かった

16 領域が固まりすぎている(他2件)

24%

21%

30%

2%

0%
23%

満足

やや満足

普通

やや不満

不満

無回答
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Q13  電子抄録アプリ「My Schedule」について

操作性はいかがでしたか？
良い 575
やや良い 378
普通 515
やや悪い 49
悪い 24
無回答 365

合計 1906

その他のご意見等

1 CDRのアクセス時間が遅すぎる

2 不要(他2件)

3 紙がほしい(他2件)

4 スマホもっていない(他4件)

5 パスワードがなかなかみつけられなかった(他7件)

6 メモ機能がよかった

7 ランチョンのチケット並ばなくてよいのがすごく良い

8 使いやすかった(他5件)

9 使っていない(他14)

10 小さくて見にくい(他2件)

30%

20%27%

3%

1% 19%

良い

やや良い

普通

やや悪い

悪い

無回答
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Q14 電子抄録アプリ「My Schedule」でのランチョンセミナー整理券発券機能について

操作性はいかがでしたか？
良い 634
やや良い 323
普通 456
やや悪い 52
悪い 27
無回答 414

合計 1906

その他のご意見等

1 使っていない(他24件)

2 非常に便利(他13件)

3 知らなかった(他5件)

4 スマホもっていない(他3件)

5 自分のスマホのOSが対応していない

6 1、2時間のうちに売り切れしまっている。いくつも申し込む人がいるのか？

7 Very Good

8

9 アプリを使えない人から不満が出ないか気になる

10 会場来場者優先で、遠隔地の人間が不利

11 予め内容を（もっと）広報しておくこと

12 少し遅めに来ても配布があるといいのだが…(他2件)

13 第4会場などは、電波が長く、つながらない会場内でもWifiをつけてほしい

14 登録時間を制限しない方が良い

アプリでの前日枠が少なすぎる。前日、発券開始1時間たたずして満席してなり、チケット取れなかった。結局当日早朝から並ぶし
かなかった。

33%

17%24%

3%
1%

22%

良い

やや良い

普通

やや悪い

悪い

無回答
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Q15 JDDW2018のホームページについて

操作性はいかがでしたか？
良い 631
やや良い 434
普通 566
やや悪い 43
悪い 7
無回答 225

合計 1906

その他のご意見等

1 11／4のお弁当の予約もしやすく、会場位置、アクセスの表示も分かりやすく助かった

2 PCではふつう

3 アプリがあるので便利だった

4 アプリとホームページでメモ・ノートの共有ができれば良い

5 かなり、早めに開いてみたが、宿泊施設が遠方しかなかった

6 抄録ページがめんどくさい

7 とても有用だった。検索もスムーズにでき良かった。

8 実施時間が分かりにくかった

9 宿泊とるのにまず自分の登録して開始5分でポートピアホテルとかもういっぱいだった

10 抄録の印刷を1演題ずつするのが面倒

11 通知がしつこい

33%

23%

30%

2%

0% 12%
良い

やや良い

普通

やや悪い

悪い

無回答
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Q16 コングレスバッグについて

形と大きさ
タテ型がよい 368
ヨコ型がよい 178
もっと大きく 132
もっと小さく 96
この大きさでよい 790
無回答 435

合計 1999

材質
不織布でよい 690
他の材質がよい 356
無回答 860

合計 1906

ご意見

1 不要(他9件)

2 もっと丈夫なものがいい(他23件)

3 重いものも入るものが良い(他2件)

4 安っぽい(他2件)

5 エコバッグにする

6 紙袋で良い(他2件)

7 布製が良い(他22件)

8 この形で良い

9 デニムが良い

10 ナイロンが良い

11 レザーが良い

12 麻等が良い

13 綿が良い

14 なんでも良い（他2件）

15 後利用できるもの(他2件）

16 色は黒が良い

17 配色がわるい

その他のご意見等

1 不要(他43件)

2 丈夫なものがいい(他12件)

3 あまりおしゃれじゃない感じがする。配色がダサイ(茶色と水色の組合せはセンスがない)(他6件)

4 安っぽい(他5件)

5 欲しい人だけ配る（有料）(他3件)

6 トイレにたくさん捨てられているのが見られた(他3件)

7 印象として、昔と比較して質が落ちた(他3件)

36%

19%

45%

不織布でよい

他の材質がよ

い

無回答
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無回答
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8 スーツで肩かけが楽なもの等、長さを確保願う(他3件)

9 布製がいい(他2件)

10 マチが広いのがよい

11 アプリがあるのでプログラムの配布は不要、重いので、希望者のみにしてほしい

12 エコバッグ希望

13 ゴミに捨てようと思わない素材、耐久性あるものが良い

14 しっかりしないものが良い

15 その後も使用できるものが良い（他2件）

16 プラスチック不可

17 もち手が長すぎる

18 外ポケットも　もっといいものがいい

19 機能的で有難い

20 黒か紺色がよい

21 今回は色がとても良かった。軽くて便利

22 時にはリュック型がいい

23 抄録がCD-ROMになり軽量化したので廃止でも良いか

24 折りたためたり、チャックがあるとより良い

25 他の学会ではブランドのバックか好評だった

26 毎年変えないで同じものの使用で良いと思う
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Q17 休憩スペース・ドリンクサービス・無料託児所について

満足 391
やや満足 359
普通 624
やや不満 166
不満 52
無回答 314

合計 1906

その他のご意見等

1 スイーツが少ない(他50件)

2 休憩スペースが少ない(他23件)

3 椅子が少ない・スペースが狭い(他22件)

4 休憩スペース・ドリンクサービスがいろんな場所に設置してほしい・各施設(他18件)

5 ドリンクの種類がもう少しほうがいい。体にいいドリンクもあるとよい(他3件)

6 どこにあるかわからない(他8件)

7 スイーツコーナーの9時と14時の時間指定は現地でしか分からなかった(他2件)

8 場所が悪い(他4件)

9 スイーツコーナー：8：30～スタートしてほしい

10 2016年の方が豪華だった

11 きちんとセッションを聞いてから行くと何も残っていない

12

13 パソコン作業できるスペースがもっとあると助かる

14 もう少し充実してほしい

15 引換券のようなものがあれば、食べられたかも知れない

16 家族（中高生）をつれてこれると将来のモチベとなってありがたい

17

18 コーヒーを買える自販機コンビニの場所の案内があると便利

19 水がまずい

20 相席お願いします。と表示あれば気兼ねぜす、良いかもしれない

21

22

23 託児所の締切が早い。当日も受け入れしてほしい。

24 託児所は小学生も利用できる様にして欲しい

25 託児所をもっと増やしてほしい

26 無料託児所はとても助かった、ありがとうございます！

託児サービスは、未就学児だけということだが、就学後でも障害児などでます番できない子もいるのでできたら個別に相談してあ
ずかって頂けるとうれしい。

2日間、利用した。1日目はアリスで、とても楽しかったようでほっとした。申し込みが遅く　2日目は姉弟別室だったので、次回は早く
申しこもうと思う。

スイーツ15時頃のお茶の時間にはなかった。時間分けて、できれば菓子店名のプログラムみたいな感じ掲示あればうれしい。ドリ
ンクお茶か紅茶が多くあったのがうれしい（ジュースは不要なので）

教育講演会の昼食時の食事スペースが狭く、戸口や階段で座って食べられている先生方が多い。座席スペースも少なく密集して
おり、もう少し食事できる空間作りを考慮していただきたい。

20%

19%

33%

9%

3%

16%

満足

やや満足

普通

やや不満

不満

無回答
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Q18 会場運営全般について

満足 572
やや満足 451
普通 609
やや不満 38
不満 10
無回答 226

合計 1906

その他のご意見等

1 クーラーが寒かった(他2件)

2 4日目も書籍販売をしてほしい

3 4日目弁当当日申し込みも取り入れてほしい

4 4年連続神戸というのが…。他に場所がないのか。

5 WiFiを会場全体で使えるとさらに嬉しい

6 おつかれ様でした

7 カード扱いが福岡よりはるかにスムーズだった

8 シャトルバス乗り場は、ややわかりにくかったので、もう少し大きく看板で表示した方がいいかと思う

9 シャトルバスの待ち時間が長すぎて、役に立たない

10 デジタルポスターを閲覧するPC台数が少なく見れなかった

11 バスが混みすぎる(他3件)

12 ホテルから遠く、時間がかかる

13 案内のボードが少なく、分かりづらい(他4件)

14 案内係の方々の仕事の様子がとても良かった

15 移動が大変・各施設が離れている(他5件)

16 会員証（内科学会のような）を、作ったら良い

17 会場がわかりにくい(他1件)

18 改札を出たところでの「参加受付が展示場会場のみ」の案内がアナウンスだけではわかりにくい

19 参加費が高い

20 三宮一ホテル間のバスを増やしてほしい(他2件)

21 写真撮影禁止の取り締まりができていない(他2件)

22 秋の神戸は不可

23 初日の開催が遅かった

24 場所がわからないと、すぐスタッフの方がおしえてくれた

25 専門医のことを聞くと、答えられない方がいた

26 第5、6、7会場は出入口付近が大混雑する（特にランチョンセミナー）

30%

24%
32%

2%

0% 12%
満足

やや満足

普通

やや不満

不満

無回答
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Q19 今回のJDDW全体について

満足 583
やや満足 486
普通 579
やや不満 21
不満 12
無回答 225

合計 1906

その他のご意見等

1 4つの学会での共通のテーマをイメージできること

2 こんなものだろうか

3 シャトルバスがやや混雑

4 デジタルポスターの発表内容が聞きとれない

5 ペーパー抄録集は希望者に配布すべき。ネットには詳細を見にくい。

6 メディカルチームは何を聴いてるかわからなくなる…

7 以前は内視鏡の抄録集で動いていたので、なくなるとやはり不便で淋しい　誰もかタブレット持って歩いている訳ではない。

8 開催を10月に戻してほしい。11月3日は皆さんいろんな行事が重なったはずで、この日程では参加できない。

9 月初の1週間は開業医はレセプト点検業務があるので参加困難(他1件)

10 三宮からシャトルバス（学会の）を出してほしい

11 主題の発表時間が長すぎる　つまらない物の場合本当につらい

12 神戸はホテルが取りづらい

13 神戸以外がいい

14 同じ分野の演題が同時刻に並ぶのはいかがなものか

15 連休はよかったが、発表をみる時間がたりない。11／3サテライトはみれてよかった

31%

25%
30%

1%

1%

12%
満足

やや満足

普通

やや不満

不満

無回答
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Q20 JDDW開催地として希望する会場

JDDW開催地として希望する会場はどこですか？（複数回答可）
①東京 730
②横浜 504
③京都 490
④神戸 605
⑤福岡 606
⑥その他 219

合計 3,154

6.その他のコメント

1 札幌(他79件)

2 大阪(他48件)

3 名古屋(他42件)

4 仙台(他10件)

5 広島(他9件)

6 沖縄(他6件)

7 神戸多すぎ(他3件)

8 東北(他2件)

9 どこでもいい(他2件)

10 混まない遠方(他2件)

11 地方都市(他1件)

12 交通の便が良い(他1件)

13 このままで良い

14 ポートライナーは最悪

15 岡山

16 三重県伊勢市

17 四国

18 鹿児島

19 新潟

20 大阪中之島

21 中部地区

22 関東以外

23 幕張メッセ

24 長期に開催すれば地方都市でも可能

25 同じ場所で続けるのはやめてほしい

26 普段あまり行かない地方部署

27 毎回でなくてよいが3年に1度くらい変えてほしい

28 特になし

選ばれた理由

1 アクセスがいい(他165件)

2 いつもと違う場所が良い(他3件)

3 ずっと関西ばかり(他12件)

4 たまには違う土地へ行きたい(他3件)

5 できるだけ東京又は横浜で関東開催してほしい(他5件)

6 ホテルが取りやすい(他15件)

7 遠い(他4件)

263

829

648

669

603

893

0 200 400 600 800 1000

⑥その他

⑤福岡

④神戸

③京都

②横浜

①東京

人数（人）
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8 遠出したい(他2件)

9 家から歩いていける(他1件)

10 会場が1か所がいい(他4件)

11 会場が広い(他17件)

12 観光が出来る(他7件)

13 京都は交通の便が悪いので嫌い(他2件)

14 自宅から近い(他91件)

15 空港から近い(他2件)

16 決まった場所がいい(他7件)

17 好きな都市だから(他10件)

18 参加しやすい(他13件)

19 年毎に会場を変えてほしい(他5件)

20 神戸が多すぎる(他25件)

21 神戸には宿が少ない(他23件)

22 神戸以外がいい(他7件)

23 地元だから(他12件)

24 地方がよい(他2件)

25 東京がいい(他6件)

26 全国に！神戸ばかりでは不公平(他2件)

27 どこでもいい(他2件)

28 全国分散した方がよいと思う(他5件)

29 3ケ所ほどが良いと思う

30 あまり行くことがない、食事か特徴的で良い

31 サミットあった伊勢志摩で

32 ポートピアホテルがゆったりしていて休憩場所が多い

33 また来たい

34 よくわかっている、値段が安い、他は高すぎ

35 愛知県から日帰り出来ること

36 以前のように東京と交互に開催してほしい

37 会場がまとまっていてとても良い印像だった

38 気候が良い

39 規模からすると、これ以外にないと思う

40 京都、神戸、福岡は一般会員には宿泊がとれない。取れても高額である

41 景観が良いから

42 香川がアクセスが楽

43 国際会館が広くてよいのではないか

44 混んでいない、利便性

45 最近、京都での学会が少ないため

46 災害があったから

47 札幌は狭くて交通も不便

48 三宮からの交通が1つしかない

49 秋は横浜以外の選択はない

50 食事がおいしい

51 神戸よりホテルが多い、とりやすい

52 神奈川県民なので

53 診療後夜に出発して、次の日朝から参加できる。連休ならば、教育講演以外も参加できる

54 神戸のポートアイランドは不便

55 専念できる

56 北関東が出席しやすい

57 本州以外がいい
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Q20 その他ご意見等

その他、ご意見等がございましたらご自由にお書き下さい。
その他ご意見

1

2

3 教育講演（日）にトイレ休憩を

4 スマホを充電できる場所を充実して欲しい

5

6 ポートライナーが混み過ぎ。紙の抄録集を希望者には提供して（十分な数を）欲しい。

7

8

9

10

11

12

13 スタッフのみなさんの案内の対応が非常によかった

14 ①開業医は土、日しか来れないので教育講演が日曜日なのは嬉しい。②引き続き開業医のための講演も希望する

15 3回続けて神戸はよくない。各地で開催が望まれるしい(他2件)

16 4日目も書籍販売としてほしい

17 PDの司会選考を検討して欲しい。一部に「この人が何故」という様な場面あり

18

19 wifiつかえたら良い

20 WiFiのpassword忘れて往生したので、会場でもわかるようにしてほしい

21 アプリでのセミナー整理券の発券はとても便利だったので、これからも継続してほしい

22 ありがとうございました(他7件)

23

24 オーナー（病院長）にて、とにかく月初は忙しいので避けて欲しい。11月なら11月中旬以後、10月なら10月末で。

25

26

27 シャトルバスが混雑していて不便・本数が少ない(他12件)

28 スタッフが優しくて好感がもてる！！満足。

29 すばらしい(他3件)

30 スライドの文字が小さすぎる、スライド枚数が多く感じがする

31 セルフトレーニング問題が、座長、演者の先生方の解説・コメントあり理解・講演への興味につながり面白かった

32 トイレにバッグが大量に捨てられてるのはさみしいので回収所を作るべき

33 ドリンクサービスどこにあるかわからなかった

34 デジタルポスターは、見たい時に歩いて見られない。場所の都合で仕方ないが残念

35 もっとInternational Sessionが多くてもいいと思った

36 もっと他の都市に行きたい

37 ランチョン、サテライトなどの冊子は希望者が取ることにしてはいかがか、処理に困る、要らない物はものは作らない

いまだにスライド録音、録画する方がいる。防止するのは難しいと思うが、発表内容の撮影、（ビデオを含む）を全て禁止という案内
を徹底すべき。最近の情報提供・議論ができない。(他3件)

オリンピックの影響なのが、ずっと東京を離れ、神戸や京都が続く。オリンピックすぎたら今までのように、神戸－東京－京都－東
京というように東京を入れて頂きたい。

これだけの人が参加するのに金額が高すぎる。また、ほとんどの人は忙しく1日～2日しか参加できない。4日参加する人と1日参加
だけの人が同じ金額を払うのはおかしいと思う。また、お金が何に使われているかちゃんと表に出すべきでは？

神戸はホテルが確保しにくく、東京方面からは中途半端な位置にあるので不便。新大阪までなら東京発の最終の新幹線で前日に
到着できる。福岡なら航空機を利用すればさほど時間はかからない。来年以降ずっと神戸での開催と聞きうんざりしている。月初
に開催されると開業医はレセプト業務に追われ参加困難。今回は10月31日も休診にしてレセプト点検業務を行なった。2020年と
2021年はレセプト提出期間と完全に重なっているため最終日しか参加できないことが確定している。

共通のテーマもあった。その時々のテーマを募るとよい。

会議場の案内が少なかったので増やしてほしい。

Twitterや、①ネットストリーミング、You Tubeで聴けるようにしてほしい。すべての講演において必要ではないが、基本的手技の解
決や、パネルディスカッションぐらいYou Tubeでも配信してほしい②ツイートしたいのにツイート出来ない人でがっかりした

会場がすぐに満席になってしまい、聴講できないセッションが多かったように思う

今年はシャトルバスがサテライトシンポジウムが終了するまで運行して下さったので助かった。混雑していたのでポートライナーを
利用したが、シャトルバスがなければポートライナーの駅が大混乱、大混雑していたことと思う。ありがとうございました。

「WCの既在治療を見直す」は立ち見の人が多かった。みんなが興味があって聴きたいと予想される。会場の設定の改善を望む。
折りたたみ式のイスでもいいから用意していただきたい。

土曜仕事の者にとって、もっと勉強したい。日曜参加のみになることもよくあるはず。他の日も本当に勉強したいと思う者にとっては
時間がなさすぎる。午前・午後もしっかり話をきいて、それでもきちんと系統だてて話が聞けるブレックファスト・ランチョン・サテライ
トは重要。その合間を縫って商業展示に行っても、きちんと話を聞くヒマはない。また、日曜ならまだ時間があるのに、商業展示も
大切な情報源である。夜や日曜にもやって欲しい。

アプリ内で事前参加登録できるようにしてほしい

質問の方の発言の後マイクのスイッチをoffにするのはよいことだと思うが、発言の際にもマイクに近づいていただき、スイッチをon
にしていただいた方が質問の方がいちいちスイッチをonにしなくてもよいのになって感じた
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38

39

40 ランチョン整理券発行しているが、開催（入場）時の空き具合をいくつかの場所で把握できるようにして欲しい

41 会場が寒い

42 会場で話をききながら、コンピューターに入力している人がいてパチパチとうるさいので、やめてほしい

43

44

45 関東がbetter

46 喫煙場所がないのは進歩

47 休日（祭日）を含むと宿泊をとりにくくなるため、さけて欲しい(他3件)

48 休日をいれていただいた日程はよかった

49 休日開催（11月3日）のため参加できた

50 神戸、京都はやめてほしい（他4件）

51 教育講演のお弁当は申込完了メールの出力でなく、メール画面の提示でもOKであると説明があった方が良かった

52 教育講演のシラバスのダウンロードをもっと早く設定にして欲しい（できれる1ケ月前くらい）

53 教育講演の開始時間を少し遅くしていただけるとありがたい

54 教育講演は8：00～15：30くらいに前倒しでやっていただければ遠方からの者にとってはありがたい

55 教育講演を土曜のうちに入れていただきたい。日曜の午後の講演は帰りの便の都合上参加できない(他1件)

56 研修医向けのセミナーが無かったのが、残念だった

57 広島、名古屋仙台も検討してほしい

58

59 国内、外の観光客等の増加で、宿泊予約が非常に困難で、JTB宿泊開始、三日目でほぼ予約が取れず、困った

60 今後、専門医制度が確立したら、どの様に動いていくのか？

61 最終日、三宮まで時間がかかる

62 三宮からのアクセスが最悪、神戸でするなら陸部にしてほしい

63 参加費をアップさせ、共催セミナーの数を制限することを検討して欲しい

64 紙ベースの抄録がほしい

65 口演は日本語でしてほしい(他5件)

66 主題の司会者は専門家をあてるべき

67 主題の発表の落差がはげしすぎるので時間が長いとつらすぎる

68

69

70

71 商業展示18時頃までしてほしい

72 消化器病のスペース（会全体の）が大きすぎる

73 神戸はホテルが取れない、神戸がホテルが少ない(他3件)

74 神戸は各会場が大きくて良い、フリーシャトルバスも手助けになったが、夕方のシンポに参加すると（新神戸への足が）不便なる

75 座席がつめすぎで、肩があたる(他3件)

76

77

78 託児所の締め切りをもう少し遅くしてほしい

79 担当者は苦労が多いので余り文句は言えない

80 電子たばこ、無煙たばこも禁止の注意もしてほしい

81 東と西で変えながら開いてほしい

82 内視鏡学会ホームページからアプリのパスワードをみつけるのに非常にわかりにくく時間がかかった、もっとわかりやすく明示してほしい

83 評議員会のあとに新神戸まで行くシャトルバスが夜にあるとよい

84 毎年も神戸市開催はいかがなものか、北の方でも開催して欲しい（札幌、仙台etc）

85

毎年内容が狭い特殊な内容で、どんどんつまらなくなっている。演者も一般的な営業はやるべき内容より、レアケースや例外的事
例を得意になって醜い。すべての運営が都市部大病院大学病院専門医が中心の内容、日本の医師偏在を助長、悪化させる要素
である。地方の実地医療に役にたたない内容ばかり、毎年悪化しており、貴重な土日までつぶして10万の金を浪費してもう専門医
も維持する事が有害、都市部の専門医の多数決で運営を決定しているのな大きな誤りである。

粗品の消せるボールペンやメガネ拭きは、年度ごとに別のものにならないのか。毎年同じものをもらってもアンケート回収率も減る
のではないか。

託児（～6才）はあるが小学生以上向けの自習室が欲しい。（内科学会の総会にはある）特にサービスはなくて良いので親が学会
参加中に待期できる場所があると助かる。

書籍の抄録集（当日いただけるもの）も全員への配布に不要なのではないか？

土日、祝日を含め、11月開催にして暑さ、台風リスクを避けた点は、賢明な判断だったと思う

ランチョンなどのセミナーは内容の詳細を事前に提示して。希望者数に合わせた会場のふり分けをされたらよいと思う。（弁当）の
評価システムがあってもよいと思う。

会場の大きさに対し、スクリーンが小さく、見えにくい。このため、別モニターがほしい。（又は、デジタルポスターのように、スライド
を専用PCで閲覧できると良い）(他1件)

朝、昼夕の企業のセミナーはわかりやすかったのでこの時間帯は聴きたい会場が重複していた

学会参加の宿がとれずに困っている。参加人数分の席が準備できるとは思えない。人が多すぎる。良い主題ほど席が不足する。
全国を一ヶ所で行うのは限界と思う。（4年に一度位で）西部／東部の2ヶ所中継で行えば、点数が欲しい人／セミナーが必要な人
／仕事を休みにくい人も参加しやすくなる

行動しなれていない会場であったため、受付からポートピアホテルへの移動に迷ってしまった。もう少し、案内を出していただけると
ありがたい。発表などは、大変面白く拝聴できて、とてもよかった。

教育講演のようなものがもっとあればうれしい。他分野が専門で勉強の為参加した者にとっては、マニアックすぎるものが多く時間
効率がわるかった
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1）所属
①大学関係 86
②一般病院 339
③診療所 161
④その他 9
⑤臨床研修医 0
⑥学生（大学院生除く） 0
⑦メディカルスタッフ 2
⑧無回答 14

合計 611

2）系
①内科系 220
②外科系 81
③その他　※無回答含む 310

合計 611

■性別
男性 500
女性 97
無回答 14

合計 611

■年代
20歳代 14
30歳代 93
40歳代 146
50歳代 205
60歳代 122
70歳代 15
80歳代 5
90歳代 0
無回答 11

合計 611

2018.12.13

☆教育講演アンケート
回収枚数

■所属について 611

■性別・年代

0
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350
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9 0
0 2

14

①大学関係

②一般病院

③診療所

④その他

⑤臨床研修医

⑥学生（大学院生除く）

⑦メディカルスタッフ

⑧無回答

0

50

100

150

200

250

300

350

220

81

310
①内科系

②外科系

③その他 ※無回答含

む

2% 15%

24%

34%

20%

2% 1%
0%

2% 20歳代 30歳代

40歳代 50歳代

60歳代 70歳代

80歳代 90歳代

無回答

82%16%

2% 男性

女性

無回答
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地方別
北海道地方 20
東北地方 29
関東地方 154
中部地方 76
近畿地方 191
中国・四国地方 53
九州地方 77
無回答 11

合計 611

午前のみ 78
午後のみ 15
午前・午後（両方） 516
無回答 2

合計 611

■所属（所在地）

■教育講演参加セッション

3%
5%

25%

12%

31%

9%

13%
2% 北海道地方

東北地方

関東地方

中部地方

近畿地方

中国・四国地方

九州地方

無回答

13%

3%

84%

0% 午前のみ

午後のみ

午前・午後（両方）

無回答
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教育講演1

食道癌・食道胃接合部癌の治療 

5 満足 298
4 やや満足 181
3 普通 95
2 やや不満 2
1 不満 1

合計 577
※無回答除く

教育講演2
腸内細菌と消化器疾患

5 満足 265
4 やや満足 169
3 普通 118
2 やや不満 26
1 不満 6

合計 584
※無回答除く

教育講演3
ここまで進んだ肝癌の薬物治療

5 満足 270
4 やや満足 182
3 普通 119
2 やや不満 7
1 不満 4

合計 582
※無回答除く

教育講演4
胆膵系悪性腫瘍に対する内視鏡治療の現状

5 満足 353
4 やや満足 156
3 普通 60
2 やや不満 6
1 不満 2

合計 577
※無回答除く

1.　講演内容について・午前

52%

31%

17%
0% 0%

満足

やや満足

普通

やや不満

不満

4…

29%

20%

5% 1%
満足

やや満足

普通

やや不満

不満

4…

31%

21%
1% 1%

満足

やや満足

普通

やや不満

不満

61%

27%

11% 1% 0%
満足

やや満足

普通

やや不満

不満
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教育講演5
最新の胃癌治療ガイドラインを解説する

5 満足 308
4 やや満足 132
3 普通 60
2 やや不満 5
1 不満 1

合計 506
※無回答除く

教育講演6
大腸疾患の腹腔鏡下治療の進歩

5 満足 219
4 やや満足 148
3 普通 108
2 やや不満 20
1 不満 6

合計 501
※無回答除く

教育講演7
C型肝炎治療：抗ウイルス療法とウイルス排除後の診療

5 満足 281
4 やや満足 147
3 普通 58
2 やや不満 6
1 不満 2

合計 494
※無回答除く

教育講演8
IgG4関連疾患の最新の話題

5 満足 190
4 やや満足 172
3 普通 94
2 やや不満 13
1 不満 8

合計 477
※無回答除く

1.　講演内容について・午後

61%

26%

12%

1% 0%
満足

やや満足

普通

やや不満

不満

44%

29%

22%
4%

1%

満足

やや満足

普通

やや不満

不満

57%30%

12%
1%

0%

満足

やや満足

普通

やや不満

不満

40%

36%

20%

3%
1% 満足

やや満足

普通

やや不満

不満
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教育講演全体

5 満足 167
4 やや満足 146
3 普通 41
2 やや不満 3
1 不満 2

合計 359
※無回答除く

具体的な希望・ご意見等
1 良い、good、◎、すばらしい…等（他26件）

2 ホットなテーマで良かったです

3 タイムリーでgood

4 トピックなものでよかったです

5 井の中の蛙である開業医にとっては大変有意義でした。

6 各分野に渡っており適当と考えます

7 up to dateな情報をありがとうございました

8 バランスよかった

9 バランスがとれていてすばらしい

10 大腸癌のchemoやガイドラインの方がよかった。

11 最先端の勉強になりました。

12 多岐分野でどの分野も興味深かったです

13 多分野の話がきけてよい

14 腸内細菌の講演が非常に興味深かった

15 わかり易かったです

16 「以前と比較して」という説明は良かった

17 とても興味深かったです

18 立場的に治療学より診断学への比重が多い方がありがたいです。

19 すべての分野をカバーしていてよかったです。

20 最新知見、ガイドライン解説等がgood

21 胃癌ガイドラインがわかりやすくよかった。

22 良かった。OK。最前線の、最新情報をコンパクトにまとめられていて勉強になった。

23 バランスが良い

24 ピロリ菌除菌後のfollow up、注意点

25 肥満治療など

26 遺伝子と疾患予防について

27 ピロリ菌と胃癌、炎症性腸疾患、大腸癌化学療法、胆石症適応、胃検診のやり方

28 消化器疾患と多臓器疾患、癌免疫療法

29 全身疾患と消化器疾患（腸管、肝胆膵疾患）

30 膵がん化学療法

31 放射線治療の合併症。とくに晩期合併症について注意すべきこと（とくに50Gy以上の照射時の対策、統計）

32 安全なESDのために

33 腹腔鏡下肝切除についての講演を聴きたい

34 炎症性腸疾患、IBD（他1名）

35 消化器病学の将来

36 B型肝炎ガイドラインについて、最近の動向について知りたい

37 消化器癌と免疫チェックポイント治療

38 免疫チェックポイント阻害剤の副作用と対策

1.　講演内容について・全体/その他

2.　今後の教育講演について

① 講演テーマについて

46%

41%

11%

1% 1%
満足

やや満足

普通

やや不満

不満
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39 IBDの最新治療、胃癌治療最新、各腫瘍のガイドラインの解説

40 ぜん動運動のメカニズムと便秘、下痢、逆流性食道炎との関連

41 開業医のためのコモンディディーズ（common disease）について

42 コールドポリペクトミーを含めた大腸ポリープ切除

43 膵癌の診断治療、早期発見へのとり組み

44 分子生物学、統計

45 IBD、colon ca、再生医療

46 H.pylori除菌後の内視鏡診断（特徴像、再感染像、ガンなど）

47

48 代謝疾患と消化器（+癌）、イレウス

49 膵炎、膵癌、HBV

50 オプジーボ

51

52 拡大内視鏡、深達度診断

53 温故知新のテーマがあっても良いと思います。また、在宅等のテーマも拝聴してみたいと思います。

54 遺伝子治療/がんの新しい治療法

55 検診に関して

56 消化器中心の医療訴訟問題対策、高齢者の消化器スクリーニング検査対応（無制限か？）

57 痔のテーマを扱ってもらいたいです

58 もう少し一般診療所で役に立つ内容にしてほしい。

59 腹腔鏡は不要だと思う

60 大腸の腹腔鏡についてはあまりに片よった内容と考える

61 もっと「教育的」なものにして欲しい。現状若手や開業医にはキツイ内容です

62 最近の教育講演の中では今までの中で一番悪いと思われる。

63 内科医に細かい手術のRCTの結果の詳細は必要ない

64 大腸の腹腔鏡に特化した講演を内科医にきかせるのはどうかと思う。

65 外科的治療の内容に偏っているものは、あまり興味が持てなかった

66 毎回同じようなテーマで少しマンネリ？

67 論文の表示のみでは教育講演の意味はないのでは？もう少しデータをまとめ、整理して欲しい

68 難しすぎてほとんど聞いていなかった。午前 or 午後のどちらかはかかりつけ医レベルの話を。

69 外科のラパロの話には興味がもてなかった

70 実臨床に役立つテーマ

71 大乗的に

72 あまり教科書的なものはつまらないので最新の話題がよい

73 基礎研究レベルの話も増やしてほしい（各テーマ内に必ずもり込むetc.）

74 アカデミックになりすぎず、実臨床に役立つ内容をメインにお願いします。

75 commonな問題を

76 日常診療に活用できるテーマをお願いしたいです

77 basic & topic

具体的な希望・ご意見等
1 良い、適切、good、◎…等（他30件）

2 現状と同等の講師先生で良いと思います

3 時間厳守でよかった

4 新進気鋭の人でよい

5 消化器病学の将来

6 それぞれの領域のトピックが十分に含まれており、知識のアップデートとなった。

7 わかりやすかったです

8 睡眠不足だったので眠ってしまうかと思っていたが、全て面白くて寝なかった

9 とてもわかりやすく、興味深い内容だった。

10 良かったです。おつかれ様。

11 講演される先生方、皆様とてもわかりやすく理解しやすかったです

12 みなさんわかりやすくてgoodでした。

13 分かりやすかった

14 皆さんわかり易く講演して下さりありがとうございました。

興味深いテーマで役立ちました。
Precision Medicine（臓器毎でなく、肝胆膵消化管横断で。ICHのがん治療）。MSI-Hなどゲノム診断のはなし。
→今後こういうテーマもご検討下さい。

PPIの長期投与など一般的に広くおこなわれるものの議論の分かれるテーマについて。
携帯アナライザーも単なるテストでなく、討論の材料となる使い方が必要でしょう。

② 講演者について
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15 どの先生もわかりやすくお話しして下さり、最新の知見を得ることができました。

16 わかりやすく説明してもらいよかったです。

17 良かった。OK。最前線の、最新情報をコンパクトにまとめられていて勉強になった。

18 講演がすばらしかった。

19 とても勉強になった

20 放射線科、治療

21 内科医にはわかってる感じで外科の専門用語を言われても分からないですよ！！

22 最近の教育講演の中では今までの中で一番悪いと思われる。

23 講演内容が教育講演に合っていない。講演・スライドが下手。つまらない。寝ている人も多い。

24 自分の研究領域ばかり出すのはやめてほしい。

25 マウスを動かしすぎ。動画はすばらしいものが多かった

26 全体的に早口

27 時間オーバーしない演者が必須。特に最後は早く終わるくらいがよい。

28 修飾の多い分かりづらい説明、しかも早口。残念でした。もっと明瞭なプレゼン希望。

29 なかなか学会などで勉強する機会がないのでそういう人にも役立つ、わかりやすい、開業医でできる内容で話してほしいです。

30 司会は不要。進行係は必要なのでアナウンサーで良い

31 大御所よりもトップランナーを

32 あまりマニアックにしないで欲しい。教育講演なのだから。

33 しっかりしていればOK

34 今後基礎研究系の講師も一部含まれるとよい

35 top runner

36 御高名な先生より講演のうまい（解り易い）先生を（ベストレクチャーを）

37 専門分野で誰でも

具体的な希望・ご意見等
1 このままで良い、十分です、適切、good…等（他36件）

2 読みやすい、よみやすくまとめられていました（他13件）

3 普通、まあまあよい（他1件）

4 ボリュームとして適切

5 読みやすかったです。セルフトレーニング問題があることで、講演のポイントがはっきりしてよかった。

6 よみやすくまとめられていました

7 比較的みやすかった

8 前もってdownloadできるのが良かったと思います

9 書き込みスペースが多くてよかった

10 消化器病学の将来

11 あつみもちょうどよい位にまとめてあってgood

12 まとまっていて書き足す内容も少なかった

13 わかり易い

14 今回位の各分量の方が予習しやすく良かったです

15 大変よい。まとまっている量的にも適当

16 good。カラーでみやすかった。

17 とてもわかりやすくて良かった

18 カラーでメモ欄もあり使い勝手が良かった

19 大変充実した内容で勉強になります（今後も）

20 画像もあり読みやすかったです

21 あることがとてもありがたい

22 よくまとまっていました

23 まとめてあるので復習に使えてよかったです。

24 良かった。OK。最前線の、最新情報をコンパクトにまとめられていて勉強になった。

25 読みやすく、復習にもなる。とてもよい。

26 スライド細い文字は見にくい。テーマ3。

27 もっと簡素なもので良い。司会の略歴は不要な情報

28 シラバスに沿ったスライドの場合理解しやすいが、違うスライドが多いとわかりにくい

29 （シラバスに下線して）日本語で書きましょう

30 発表内容と異なる。大事なことがスライドのみである。

31 もう少し知っとくべきDATA（PPTに出されている内容）入れてくれないとこまる。教育講演なので。

32 掲載内容-講演に沿って図を多く⇒読みやすさ×

33 シラバスと講演内容は一致させて。内容よかったのに残念。

③ シラバスについて
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34 内容がややpoorでした

35 もう少し絵を多く

36 power pointの内容のように箇条書き、図・表などの形式の方が読みやすいかと思います。

37 講演された内容がしっかり盛り込まれたものにしてほしい

38 講義で使われた表や図をもっとシラバスに盛り込んで欲しいです。

39

40 もう少し厚くてもよい

41 演者の紹介よりkey slideをきちんと示すべきである。

42 もう少し図表をふやしてほしい

43

44 図表を多くして欲しい

45 もう少し書いてほしい

46 もう少しスライドを入れてほしいです

47 重要スライドの抜粋を載せてほしい（文章化されると見づらいものもある）

48 スライドをそのまま入れて欲しい

49 もっと安価な仕様でよい

50 内容の初めにSummaryを

51 もう少しスライド図を

52 有料でも良いのでもう少し充実させる。他の本を見なくても良いように。

53 わりとわかりやすいがポイントをまとめてほしい

54 図・表（Key）が多い方がわかりやすい。

55 PDF、HTML化できませんか

56 キーとなるスライドはシラバスに掲載してほしい

57 発表スライドを掲載するシラバスにして欲しい

58 カラーの必要ないので会費を安くして欲しい

59 ポイントのスライドをもう少し入れてもらえるとわかりやすい

60 冊子版は図表メインでコンパクトにし、ダウンロード分は詳細版として受付後ダウンロード可にする、というのはいかがでしょうか。

61 あるとありがたいので続けて発行お願いします

62 もう少し量があってもよいと思います

63 読みやすいが、スライドと比較し、資料が少ない。後日ホームページに挙げるなども検討してほしい。

64 スライドをのせてほしい。ものたりない。

65 カラーでなくてもよい内容で紙も上質でない方がいい。重くなるので薄くして欲しい。

満足 130
やや満足 102
普通 185
やや不満 28
不満 31
無回答 135

合計 611

会場でメモをとるのが大変。イスにテーブルがついているとよい。
講義スライド全部のせてもよい。アブストラクトみたいだとあとで読み返しても細かいことがわからない

文章が長くわかりにくい。参考文献は沢山いらない。
①要点を書く　②スライドの一部でもよい　③学会発表ではない　④教育講演である事!!　⑤座長・演者の紹介に1ページ使う必要
なし

④ 携帯アナライザーについて

21%

17%

30%

5%

5%

22%

満足

やや満足

普通

やや不満

不満

無回答
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満足、やや満足の理由
1 おもしろい試みと思います。ぜひ続けて下さい。

2 講義を聞く目標が出来、聞きやすくなりました

3 正答率が表示され、演者の先生方のコメント・解説があり、面白く各演題に興味がもてました

4 check問題がある方が集中して講演をきける。

5 反応も良かったです

6 眠りにくくなる

7 頭を使うので眠気予防になる

8 聞くだけではやはりねむくなりますので

9 眠気が少し消えました

10 もう少し設問が多くても良いと思われます

11 事前に（1日前でも）いただけないか。予習できるように。

12 聴講者の理解度が演者に伝わるので良い試みだと思います。

13 講演内容をきちんとわかったかcheck出来てgood

14 大勢がわかってよいと思います

15 理解の確認、認識間違いをすぐただせるのでvery good。今後もお願いしたい。

16 タイムリーに結果がでて頭に入りやすい

17 参加できることで集中力がアップする気がします

18 プレゼン者が反省してしまうところが逆に良いかもしれません

19 理解を確認できた

20 聴講の要点がつかめる

21 使いやすい

22 スマホはだれでも持っているので

23 その場で集計。ペーパーなど嵩張るものを集めたり運んだりしなくてすむ。

24 おもしろい

25 どんどん使って欲しい

26 参加しやすい

27 使い方がわかりません

28 画面しょぼいけどフィーチャーフォンでも使えそうですね

普通、やや不満、不満、無回答の理由
1 スマホを持っていない、携帯を使わない人にとっては無理な事と思います、対応端末持たず…（他12件）

2 面倒、使いづらい、できない…（他5件）

3 最初少し遅れたので使用できず、使用していない…（他3件）

4 事前に案内がなく、うまく操作できなかった

5 使い方がわからず苦労したが、自助努力できるようになった。

6 はじめての事でとまどった。開始前にスタートを押した。

7 手間がかかる。携帯使用でアナライザー以外でもスマホを見ている人が目に付く。

8 携帯設定がめんどう（マナーモードにしてあるので）

9 QRコードの読み取り方がわからないので使えなかった

10 字が読みにくい

11 ポートピアホールだと電波がつながりにくい

12 Wifi freeが必要。サブ会場でソフトバンクは圏外でした。

13 中継会場にはWIFIも携帯電波も来ない

14 WiFiで接続すべき。キャリアーを使うと途中で電話がかかってくる。

15 携帯電話の契約を従量制にしているので…。Wifi希望します。

16 電波がとどかない

17 ケイタイだと間違った解答に指を触れてしまったことが2度あった。

18 間違えて押してしまうと訂正できない

19 スマホアプリの反応が悪く間違った答えを投票してしまった。やり直せる機能を加えて欲しい。

20 その場でわかるかみれる

21 ケータイ、スマホの電源を切れと言っているのに、使用しようとするのは矛盾していませんか？

22 問題が易しすぎる

23 あまり意味がないと思いますが

24 アナライザーを使う必要性を感じない

25 参加したい人が参加すればよい

26 参加人数が少なかった

27 試用段階だろう

28 不要
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29 必要ないと思います

30 アドレスがまちがっているのではないでしょうか

31 バッテリーに依存

32 不必要

開催形式について（複数回答可）
大会場形式 273
分科会形式 38
eラーニング 181
その他 7

合計 499

その他のご意見等
1 どれでも良い

2 現行が最も参加しやすい

3 土曜日に開催をお願いしたい。

4 内科学会のように

5 専門医認定更新に関しては、一日ではなく、テーマ×8項目としては

6 別室での視聴

7 トイレの混雑が問題です

8 分科会形式で関東でも開催を

9 e-Learningを希望します

11 e-Learningもあればうれしいです。

12 大会場「×」、分科会「△」、e-Learning「○」

13 大会場、e-Learning併用

16 e-Learningも併用してほしい

14 e-Learningによる補助かつ午前/午後分けての単位認定

17 e-Learningオンデマンドができれば

④ 開催形式について

0

50

100

150

200

250

300

273

38

181

7

大会場形式

分科会形式

eラーニング

その他
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1 とても勉強になりました。ありがとうございます。

2 例年になく充実した教育講演だったと思います。

3 単位のために参加しまし
たが、思った以上に勉強4 知らないことが多くて勉強させてもらいました。

5 毎回ご苦労様です。

6 手配、段取り御苦労さまです。ありがとうございます。

7 内容がすばらしいです。

8 勉強になりました

9 大変勉強になりました。知識の整理に有用と感じました。

10 勉強になりました

11 大変貴重な内容を40分/1講演にまとめて頂き充実しておりました。どの講演も大変勉強になりました。

12 最新の情報を教えていただき感謝です

13 以前よりも教育講演が理解しやすくなっています。次回も出席したいと思います。

14 大会運営ご苦労様です。大変良かったです。

15 学会中に流されていた研究の倫理指針解釈のスライドがわかりやすかった。注釈も再度見たいので学会HPなどで流してもらえるとうれしい。

16 9時開演後の入場は制限してほしい

17

18 最後まで座席に座らせるべき。不公平。

19 受講証の配布は席に座っているところへ配りもらった人から退室する様にしたらどうか？

20 午後退出は、5→4→3→2→1にすべき。

21 終了時の混雑の解消

22 ブロック席は地域ごとに（遠くの人が早く出れる）

23 退場時の座席区別は前もっての公開が望ましい

24 整列退場しない人にはペナルティでいいと思う

25 一部の聴衆のモラルの低さ。退場の指示に従わない人には出席票をわたさないで！

26 入退場の方法などもう少し考えて欲しい。午前、午後で退場順をかえるなど工夫ができないのか疑問

27

28 講演終了後の退場に時間がかかるので、会場を更に分散するなどしていただければ幸いです。

29 入場時間のチェックを厳格にするべき。開始後ダラダラ入場する者が多すぎる（出場を厳格にするのであれば）

30

31

32

33 まともに退場できない人は＜文章ここまで＞

34 途中入場者はどうなっているのか？⇒参加証はもらえるのか

35 禁忌技はもっと辛辣に指弾してよいと思う。動画のupを早めにして欲しい。

36 後半入場者が多い

37 大遅刻をしてきている人たちも出席あつかいなのですか？？

38 多人数のため、混乱するかと思ったが、会場整理がよかった

39

40 WIFIを講演・中継会場に設置していただきたいと思います。

41 理解しやすい説明でした。

42 DAA複雑

43 too much informations

44

45

46 食事は全員にあたるようにして欲しい

47 ランチョンに比べお弁当が貧しいですね。

48 弁当が足りない！予約抜きでも提供頂きたい。

奥の方から退席させてはどうでしょうか。そうすれば、奥の方に座ると思います。
神戸空港からの最終便が16'台でまにあわないので本日は宿泊にしています。もう少し早く終わると良いのですが。

3.　ご意見

退場などに時間がかかりすぎる。2方向など会場の広さで考慮してほしい。
参加証をe-licenceなどpaperlessにすることは不可能ですか？（固有配列でQRコード化するなど）

終了前から席を立つ人が多く、指示通り着席している人は、参加証をもらったり、バスに乗るのが遅くなります。
改善案がないと今後も途中で出口に行く人が増えるかと思います。

自分勝手にたって出ていく人をひきとめずに券まで与えるのは変。
よほどの理由がなければひきとめて最後にするべきと思われるが…。

講演開始後に入場してくる人が多く聞きずらかった（集中できなかった）。
開始時間以後は入場（場所）を制限するなど考慮して欲しい。退場の順番は午前と午後は逆にして欲しい。

日程表PDFの会場部分に○Fの表示があるとわかりやすいと思いました。アプリも併用でみましたが一枚でみれるPDFも出してい
る為。

教育講演の昼食スペースが狭く、戸口や階段で無口で食べられている先生が多いです。提供されている食事席も密集して食べる
だけの空間になっています。遠方から来られる先生も多く、久しぶりに知人・友人と会う機会でもあり、もう少し講演についてお話し
したり、会話ができる空間作りを考慮して頂きたいです。

お弁当を有料にして当日受付けも可能とした方がよい。事前申し込みも可として交換券とした方が実数を把握できてムダにならないと思う。
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49 弁当がおいしくない

50 ネット弁当〆切が早いので申込不可であった。女性は直前まで参加が決定できません！！

51 結局弁当が手に入りませんでした

52

53 昼食時、テーブルが用意されていてよかった。

54 できれば消化器内視鏡、消化器外科の点数もつけて欲しい

55 出席単位のWeb登録を可能にして欲しい

56 託児つきで、講演に集中できるのがありがたかったです。

57 セルフトレーニング問題が付いていて良い

58 各講演で設問あり、その際解説あるのはgood（きいている時に注意力がupするので）

59 携帯でスライドがみられるとよいように思います。

60

61

62 画面（スクリーン）が2面あるのにレーザーポインターを使用するのは止めてほしい

63 スライドのハンドアウト・サマリーを配ったらいいと思う

64 レジメと講演内容をできるだけ一致させてほしい

65 シラバスという言葉を知らず、日本語標記でおねがいします。

66

67

68 冊子がありよかったです。

69 スタッフが講演中に互いに話す声がうるさかった。会場外で話すべきと思います。

70 シャトルバスの本数を増やしてほしい

71 シャトルバスの本数が少なすぎる。

72 全体の講演時間をもう少し短くしてほしい。内科学会は30～60分ほど短いです。

73

74 昼休み短く、終了時間を早くしてほしい

75 昼休みを短くして終了時間を早めてほしい

76 昼休みは30分短くて良いのでは？

77 もう少し短くしてほしい

78 もう少し早くおわれるよう開始time、終了time工夫お願いしたい。

79

80 昼休みをへらして全体を短くしてほしい

81 30分毎くらいの講演が聴講しやすい

82 8:00開始は可能でしょうか。又、昼食時間はもっと短くてよいと思います。

83 4コマ連続は長い。それぞれについて発行でもよいのでは。途中までいれるが最後の時間までいれない時がある。

84

85 終了時間が遅い（15時くらいが適当か）。

86 午前と午後の間が80分と長すぎる。

87 時間は守るべき。

88 終了時間は守ってほしい

89 午後終了時間が早くなってありがたいです。これからも15時台で終了してください。

90 参加証は前もって配布しておいたらどうでしょう。終了直前に。

91 帰りの時間のこともあり、参加証を早めに出してほしい

92 参加証等が学会カードをタッチすればすむようなペーパーレス化がされると良いと思います

93 参加証の配付なんとかならないでしょうか

94

95 聴講者の一部マナーが悪い。

96 ありがとうございました

97 研究内容より臨床で役に立つ話をききたい。

シラバスと発表内容が全くちがうものがある
スライドが速いため、スライドが欲しい。もしくはシラバスの充実が必要。（ESMOでは参加すればスライドを入手できる）

お弁当の申し込みで受付メールに返信しないといけないとのことだが、分かりにくい。
返信しなくても名前の登録くらいしておいてほしい。申し込みをしているのにキャンセル列へ並ばされた。

ポインターをコンピュータ内で使用している場合とスライドにポインターを使っている場合があった。会場が多いときは後者にしてほ
しい。

本会場がいっぱいのため、中継会場で聴講したが、中継することを前提にポインターはレーザーポインターではなく、パソコン上の
ポインターを使用することにして欲しい（2人目の演者は、パソコン上のポインターを使ってくれました）

学会誌送付なくなり、困っています。全然論文など見なくなりました。PCを使いなれていない者にもわかる様にして下さい。
シラバスを見るのにID・パスワードが学会ホームページのどこに書いてあるのかわからず学会場総合案内でやっと教えてもらいま
した。

東北まで新幹線で帰るのは大変なのでせめてPM3時に講演が終ると帰宅が楽なんですがね！！必ず飛行機がとれるわけではな
いので。

問題解説も含めて時間厳守でお願いしたい。ほぼできていたとは思いますが、時間がすぎている時は司会・アナウンスは最小限
にしてほしい。

2時間40分休憩なし、座りっぱなしは不健康！3時間になっていいので休憩入れるか、30分×3 1.5時間、30分×4 2時間でもよいの
では。9:30～15:00くらいがありがたい。

講演時間中にスマホ（ゲーム）、パソコン使用している人がおり、暗い中で目立つ。品格のない人が多く残念です。スマホ、パソコン
講演中は使用禁止にしてもらいたいです。
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98 短い教育講演なので、あまり重要でない自分の研究の紹介や将来展望はなるべく別に、又は短くしてほしい。

99 開業医が多く接する肝硬変、腹痛の鑑別など明日の診療に役立つ講演お願いします。

100 学習目標の設定を明確にしていただきたい。40分の時間枠で身に付けるべき知識の量を考慮していただきたい。

101 RCTの解説が多い。診療所の医師にとっては必ずしも明日からの診療につながらない。診断についての話を聞きたい。

102 教育的な講演となっていない。要点を示すべき。

103 やや内容が多すぎるような気がしました。

104 スライドが悪い（字が小さい。情報が多すぎ）。

105 教育講演の委員会は、内容をチェックしていない。①これは学会ではない　②教育講演である

106 内容が難しい上に濃厚で早口のため理解が追いつきませんでした。おそらく90分以上の内容と思われます。

107 基礎的な発表もほしい！！臨床だけのかたよりはよくない！

108 アナライザーは面倒です。あまり良くないです。

109 講演後のアナライザー問題は良かった。

110 神戸でのJDDW教育講演会では毎回そうだが、エアコン（冷房）が効き過ぎて会場が寒い。

111 会場が寒かった。つらい。

112 寒かったです

113 会場の空調（クーラー）寒いです。

114 冷房が効きすぎて寒いです

115 会場の冷房が寒すぎます

116 エアコンクーラーききすぎ

117 会場の冷房が効きすぎだった。

118 エアコン寒かった。

119 トイレ休憩時間ほしい（昼を短くして）

120 トイレ休憩の時間が必要と思います。

121 2演題くらいで休憩を入れてほしいです

122 休憩時間を入れて下さい。

123 参加証をうけとる際にトイレに行ける様に配慮おねがいします

124 昼休憩以外に講演の間で5～10分のトイレ休憩があったらと思います。終了時間は遅くなりますが。

125 トイレ休憩の時間をしっかりとっていただきたい。

126 2,3との間と6,7との間に5分でも休憩があればと思います。

127 休憩時間は必要です

128 休憩を途中でいれてほしい

129 午前、午後共、間にトイレ休憩時間が欲しかった

130 5分でよいので休憩時間をとっていただきたい

131 AM,PMそれぞれ中程に休憩時間が欲しかった。

132

133 学会のアンケートでもらえたマイクロファイバー（？）の画面ふきはよかったです。

134 後方席からもスライドが見えやすいように、会場の中程～後方にもスクリーンを設置してほしい。

135 周辺に食事（昼食）できる所の案内（マップ）などを配布しておけば良かったのでは。（あれだけの混乱はおきずに済んだかも）

136 メイン会場に詰め込むことなく、サテライト会場についても案内をきっちりすべき

137 会場の入り口があけっぱなしで、まぶしかったので、なるべく閉めてほしい

138 中継会場をもっと増やしてほしい。

139 隣の方と肩がぶつかる。イスとイスの間が狭すぎる。集中して聴講できない。もっと広く間隔をとってほしい。

140 会場がせまい

141 いすがかたいです。1日はつらい。

142 多数のカンヅメ状態、昼食弁当の行列にはたえがたいです。

143 国際展示場は音が反響して聴きとりづらい。スピーカーの数を増やしディレイ装置を使うことで改善できると思うが。　

144 椅子がかたく長時間座ってられないこと。

145 イスのすわりごごちが悪くて、腰が痛い！！　長時間では苦しい！！

146 イスがとても硬くて耐えられない。

147

148 椅子の間隔が狭いです

149 長時間なのに椅子が固くて快適でなかった

150 イスが硬い

151 会場が古い。いすが悪い。トイレが少ない。出入口が一ヶ所で奥の人がでるのに時間がかかる。

152 イスが悪く、腰、でん部痛かった。

153 企業ブース等なく、Mobile spot（充電等）が少なく困る。

トイレ休憩は必要です！講演の一部が必ずきけなくなります。しかも、最後の方から外に出してさえもらえません。トイレについては
ご一考をお願いします。エコノミークラスsyn.にも。（急にトイレに行きたくなって待てなくなる人もいます。早めに行っても意味がな
く、水分をとらず脱水になるとしたら問題です）

大人数の参加者がおり、座席数に余裕がそこまでない状況でした。隣にすわっている年配の医師が講演中ずっとしゃべっていてき
きとりづらくて困りました。席も移動しにくく本当にとても困りました。
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154

155 日曜日の教育講演は避けて欲しいです。学会期間中のeveningの方が長期の滞在をしなくて良いと思います。

156 翌日の勤務が辛いので教育講演は休日の前にはならないか？

157 学会期間中何回かくりかえしてもらうと全部きけると思う。講義は1回でもVideoをくりかえし流すなど。

158 日曜日がなくなるのが次の1Wに影響します

159 4日目に参加したのですが、書籍販売がなくとても困りました。

160 開催会期が良くない。交通手段やホテル予約に難渋した。

161 休日に開催された事は評価します。ウィークデイでは休診ができない中小病院医師・開業医は参加が難しい。

162 東京希望

163 神戸ばかり…。

164 大会場形式は時代遅れ。e-learningにすべき。

165

166 今後の教育講演はWEBでの実施を検討してほしい。

167 今後e-Learningを希望します

168 JDDWの学会の一部として継続してほしい。e-Learningは別途お金がかかる。

169

170 ぜひe-Learningにしてください

171 消化器外科学会のようにe-learningにしていただきたい

172 勤務の関係で遠方だと受講しづらい。各地方で中継してほしい。

173 遠い人のために教育講演の内容をインターネット配信してその受講でもOKとしてはいかがでしょうか。

174 地方出身者にとっては参加負担はけっこう大きいので、後日e-Learningという選択肢もほしいです。

175 大会場形式にする意義はない。e-Learningにすべき。遠方・多忙のDr.も聴講できるようにしてほしい。

176 E-leaningを進めて欲しい

177 Net配信を考慮して下さい。

178

179 質問も許されずぼけーっときくだけならわざわざ会場に足を運ぶ必要はないだろう。時間のムダ。

180 各講演者の評価を内容、発表、スライド、シラバスについて分けて評価してはどうか

181 時間を守れない講師は選択すべきではない。

182 司会もわざわざ高名な先生を招く必要ない。次の演者がやればよい。

第一会場の参加者多く、室内が暑く気分が悪くなり、1時間で退出しました。第3会場は比較的楽でした。参加者多いのでもう少し中
継室を多くしてはいかがですか。

大会場では非常に混雑すること、時間外労働が問題となっている昨今に日曜日に教育講演するのではなく、e-Learningでいつでも
仕事のあいた時間に勉強できるようにして頂きたい。消化器外科はe-Learningで運用されており、非常に便利です。

寝ている人が多いのでWeb形式にかえてその都度設問でセルフトレーニング問題をふやす。Thema数・時間は同じで、on demand
で中断可能で5～6時間聴講するものとして改良すべき。大勢を一同に集めてやるのは時代おくれです。

e-leaning + testで出席（履修）を認めていただきたい。会場に出て眠っているよりは良いと思う。遠方の場合、午後まで参加できな
いので何とかしてもらいたい（交通の都合。東京で行ってほしい）
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